

# 三宅島ふるさとだより



No. 22

平成23年7月1日 三宅島ふるさと再生ネットワーク東京事務局 TEL 03(3963)5678 Fax 03(3963)5697

住所：〒173-0005 東京都板橋区仲宿25-6 あすなろ福祉会内



11年。三宅島  
の雄大な自然  
の少年と一  
人の少年と一  
匹の犬の目を  
通して、現代

家族たち。  
あの歴史的

な大噴火から

皆様、ぜひお近く  
の劇場まで足をお運  
びください！

**公開日**

2011年7月23日

全国東宝系にて、

7月15、16日に三  
宅島にて行います。  
詳細は「広報みやげ」  
7月1日発行号にて  
お知らせします。

**特別試写会**  
**のお知らせ**

7月15、16日に三  
宅島にて行います。  
詳細は「広報みやげ」  
7月1日発行号にて  
お知らせします。

**あらすじ**

2000年8月の

大噴火により、全島  
民が避難することに  
なった伊豆諸島の三  
宅島。その時、飼い  
主の家族と離れ離れ  
になってしまった一  
匹の犬がいた。

三宅島で民宿「た  
いよう」を営む野山  
一家のわんこ、ロツ  
ク。そのロツクを生  
まれた時からはずつと  
育てた少年・芯（土

師野隆之介）と、父  
ちゃん・松男（佐藤  
隆太）、母ちゃん・  
貴子（麻生久美子）、  
ばあちゃん・房子（  
倍賞美津子）。噴火  
時の離散、避難後の  
慣れないと都會での生  
活、そしてロツクと  
の苦渋の別れ。様々  
な苦悩・困難に直面  
しつつも、いつかみ  
んなで故郷・三宅島  
に帰つて、ロツクと  
また一緒に暮らすこ  
とを決してあきらめ  
なかつた芯と

社会の中で失われつ  
つある心と心のつな  
がり、家族の在り方、  
故郷への想い、そし  
て生きていく力を描  
く、実話から生まれ  
た涙と希望あふれる

感動の物語。

ロツクがくれた勇  
気と希望が、日本中  
を照らします！

**希望あふれる感動の物語**

ロツク～わんこの島～

# 検証：三宅島 2000 年噴火災害

(検証\*添付資料①) 2011/07/1

三宅島の火山活動のため  
2000年9月から約4年  
5ヶ月間、全島避難を経験  
した。東日本大震災による  
福島第1原発事故で避難し  
ている周辺自治体と同じ状  
況だった。先の見えない避  
難生活を続ける被災者らを

福島第1原発事故で避難し  
ていていた。東日本大震災による  
福島第1原発事故で避難し  
ている周辺自治体と同じ状  
況だった。先の見えない避  
難生活を続ける被災者らを

## 三宅島で被災して

東日本大震災で人生觀が変わ  
たと友人が言います。糸を意識し、  
以前より強く、毎日を大切に生き  
たいと思うようになったと。

私は00年の三宅島噴火災害で避  
難した後病氣になり、そのまま東  
京で暮らしています。長崎の雲仙  
・普賢岳の噴火、阪神大震災、三  
宅島噴火と自然災害が多発してい

女の気持ち

ます。東日本大震災は原発事故と  
いう入災が追い打ちをかけていま  
す。

三宅島噴火では、避難生活中に  
自死、離婚、一家離散と新聞に載  
らない悲しい現実がたくさんあり  
ました。私は何度も黒服でお別れ  
しました。

中高年に、満員電車での通勤は大  
変でした。わがままを言っている  
時ではないと気持ちを奮い立たせ  
て働きました。

東日本大震災の規模は三宅島噴  
火の比ではありません。被災者は  
これからどれだけ困難を極めるか  
計り知れません。三宅島も復興途  
中で、雄山の噴煙が終息するまで

に子どもたちを集め、集団生活させ  
ながら学校に通わせたことも誤りだ  
ったと思う。「ストレスで子どもた  
ちがもたなかつた。親から離すべき  
ではなかつた」

## yell エール 「帰れる」と信じて

思うと胸が痛む。  
原発事故がいつ収束する  
かは分からぬが、周辺自  
治体には国とは別に独自の  
復興計画作りを勧めたい。  
帰郷目標や、それまでの具  
体的な対応策を掲げられ  
ば、住民の励みになるし、  
生活再建の道筋を描けるの



平野 祐康さん 三宅村村長

民を集めて年に数回「ふれ  
あい集会」を開いたほか、  
都内に借りた農地で一緒に  
農業を行い、島の特産の  
アシタバなどを栽培した。  
避難先で過ごす被災者の  
方々には、必ず古里に帰れ  
ると信じ、苦境を乗り切っ  
てほしい。今後、被災地の  
首長とともにお会いし、三宅  
村の経験を伝えられればと  
考えている。

慣れない土地での長期の  
避難生活は、住民の孤立が  
心配だ。三宅村は村民の大  
半が都営住宅に入つたが、  
都会暮らしになじめず引き  
こもる人もいた。村では村  
民を集めて年に数回「ふれ  
あい集会」を開いたほか、  
都内に借りた農地で一緒に  
農業を行い、島の特産の  
アシタバなどを栽培した。  
避難先で過ごす被災者の  
方々には、必ず古里に帰れ  
ると信じ、苦境を乗り切っ  
てほしい。今後、被災地の  
首長とともにお会いし、三宅  
村の経験を伝えられればと  
考えている。

ではないか。三宅村は避難  
の数ヵ月後、5年後に帰島  
するつもりで計画を立て準  
備を進めた。

慣れない土地での長期の  
避難生活は、住民の孤立が  
心配だ。三宅村は村民の大  
半が都営住宅に入つたが、  
都会暮らしになじめず引き  
こもる人もいた。村では村  
民を集めて年に数回「ふれ  
あい集会」を開いたほか、  
都内に借りた農地で一緒に  
農業を行い、島の特産の  
アシタバなどを栽培した。  
避難先で過ごす被災者の  
方々には、必ず古里に帰れ  
ると信じ、苦境を乗り切っ  
てほしい。今後、被災地の  
首長とともにお会いし、三宅  
村の経験を伝えられればと  
考えている。

(註)

【上】日本経済新聞夕刊・平成23年6月4日付  
【下】朝日新聞夕刊・平成23年3月23日付  
【左】毎日新聞・平成23年6月15日付

## 避難先でも集落一緒に



2000年秋から4  
年にわたり全島避  
難した東京都三宅村  
の島民組織「三宅島ふるさと再生ネットワーク」の佐藤就之会長(75)。

写真は、都営住宅などに島民がバラバラに入居した結果、集落のつながりが壊れてしまつたと振り返る。「心が休まるために、隣近所の知り合いが近くにいることが重要」と話す。東京都あきる野市の旧秋川高校

避難者の優遇特別枠で仕事に就かせてもらつても、島暮らしの長いです。三宅島噴火では、避難生活中に自死、離婚、一家離散と新聞に載らない悲しい現実がたくさんありました。私は何度も黒服でお別れしました。

私たち避難生活の初期でほとんど蓄えがなくなり、村から借りた生活支援金を今も返済中です。東日本大震災の規模は三宅島噴火の比ではありません。被災者はこれからどれだけ困難を極めるか計り知れません。三宅島も復興途

に子どもたちを集め、集団生活させながら学校に通わせたことも誤りだつたと思う。「ストレスで子どもたちがもたなかつた。親から離すべきではなかつた」

原発事故で避難指示が出た福島県の市町村は、かつての三宅村と重なる。「私も着の身着のままで、本土の東京へ向かう船に乗つた。火山活動がどうなるのか、専門家もはつきりした見通しを言えず、2~3週間で帰れると思つていた」と語る。